
USOS DEL SUBJUNTIVO

I.-ORACIONES SUBORDINADAS O DEPENDIENTES

A.- ORACIONES SUSTANTIVAS O COMPLETIVAS (Subjuntivo introducido por 
verbos)

1.- Verbos de influencia: 
- Voluntad o deseo: aceptar, aspirar a, causar, conseguir, desear, contribuir a, intentar, 
lograr, negarse a, oponerse a, pretender, procurar, provocar, rechazar, renunciar a, rogar, 
solicitar, suplicar, tolerar…
- Mandato, consejo, ruego, prohibición: aconsejar, animar a, decretar, hacer que, 
impedir, invitar a, mandar, obligar a , ordenar, pedir, permitir, prohibir…

- Con el mismo sujeto: INFINITIVO. Ej. Queremos  (nosotros) irnos (nosotros)  
de vacaciones.
- Con distinto sujeto: QUE + SUBJUNTIVO. Ej. Queremos (nosotros) que la 
empresa nos pague las vacaciones.
- Verbos que suelen construirse con distinto sujeto: ayudar a,  aconsejar, animar a, 
consentir, dejar, encargar, exigir, hacer, impedir, incitar, insinuar, mandar, obligar, 
ordenar, permitir, prohibir, proponer, recomendar, sugerir…
INFINITIVO. Ej. No nos permiten bañarnos
QUE + SUBJUNTIVO. Ej. No nos permiten que nos bañemos.

2.- Verbos de sentimiento: aburrir, agradecer, alegrar (se), anhelar, apenar, avergonzar 
(se), celebrar, criticar, desconfiar de, fastidiar, gustar, irritar, extrañar (se), preferir, 
odiar…

- Con el mismo sujeto: INFINITIVO. Ej. Lamento (yo) haber llegado (yo) tan  
tarde.
- Con distinto sujeto: QUE + SUBJUNTIVO. Ej. Lamento (yo) que hayáis  
(vosotros) llegado tan tarde.
- Si el sujeto de la subordinada coincide con la persona del pronombre. Ej. Me da 
pena (yo) tener que irme.
- Si el sujeto de la subordinada no coincide con el pronombre. Ej. Me da pena (yo)  
que os vayáis.

3.- Ser, estar, parecer, resultar:
- Con construcciones que significan “certeza” (verdad, evidente, seguro…):

Afirmativas: INDICATIVO. Ej. Es evidente que todos estamos 
cansados.
Negativas: SUBJUNTIVO. Ej. No está seguro de que vayan a venir.

- Con construcciones que no son sinónimas de “certeza” (suerte, pena, importante, 
interesante, bien, mal…): SUBJUNTIVO. Ej. Sería una pena que no pudieras  
venir.
- “Menos mal que…”: se construye con INDICATIVO.

4.- Verbos con doble significado y doble construcción:
- Decir (se comportan como decir: advertir, añadir, avisar, contestar, indicar, 
insinuar, recordar, repetir, responder…): 

Informar: INDICATIVO
Aconsejar: SUBJUNTIVO. Excepción: si usamos “tener que”, “deber” o 
“hay que”, debemos usar INDICATIVO.
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- Sentir: 
Notar, percibir: INDICATIVO
Lamentar: SUBJUNTIVO

- Pensar: 
Reflexionar: INDICATIVO
Influir: SUBJUNTIVO

- Esperar:
Creer, suponer: INDICATIVO
Desear: SUBJUNTIVO
“Esperar a/ hasta/ que”: INFINITIVO O SUBJUNTIVO.

- “La cosa es que”, “la cuestión es que/está en que”, “el caso es que”:
Constatación: INDICATIVO. Ej. Todo lo demás no importa, el caso es  
que ya estás aquí.
Deseo: SUBJUNTIVO. Ej. La cosa es que consigamos el dinero como 
sea.

5.- Verbos de lengua, entendimiento y percepción (de cabeza):

- Afirmativas. Ej. Creo que hoy va a hacer más calor
- El verbo principal en imperativo negativo. Ej. No pienses que 

será fácil.
INDICATIVO -     Interrogativas: Ej. ¿Sabías que van a subir el bonometro?

- Interrogativas indirectas: en lugar de “que”, el verbo lleva 
detrás alguna partícula interrogativa. Ej. No recuerdo cómo 
viajó mi padre la última vez.

SUBJUNTIVO
- Negativas. Ej. No sabía que fueran a subir el bonometro.
- Excepción: el indicativo es obligatorio cuando el hablante se 

refiere en forma negativa a algo que otros no ven o no 
comprenden. Ej. Hay personas que no entienden que 
molestan con su actitud.

- Verbos con cambio de significado: como en el punto 4.

- Verbos que alternan INDICATIVO y SUBJUNTIVO sin cambio de significado 
(aceptar, admitir, comprender, entender, reconocer…): se recoge lo que el interlocutor 
ha dicho y se le añade una idea de concesión, se pone un inconveniente. Ej. Comprendo 
que quieras marcharte de tu trabajo, pero piénsalo bien, que hoy hay mucho paro.

- Parecer (un caso especial):
-Parecer + que + INDICATIVO/SUBJUNTIVO: depende del grado de seguridad 
que queramos mostrar.
- Afirmativas: Me parece + que + INDICATIVO (funciona como un verbo de 
“cabeza”).
- Negativas: No me parece + que + SUBJUNTIVO (funciona como un verbo de 
“cabeza”).
- Me parece + sustantivo/adjetivo/adverbio + que + INDICATIVO / 
SUBJUNTIVO: depende de si son sinónimos de certeza o no lo son.
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6.- Oraciones que dependen de un sustantivo:
Una oración subordinada que depende de un sustantivo (ilusión, posibilidad,  
conciencia, certidumbre...) lleva indicativo o subjuntivo siguiendo el mismo 
comportamiento que los verbos: creer, temer, arriesgarse o como la construcción : 
verbo + adjetivo: ser posible, estar seguro… que tienen un significado equivalente. Ej. 
Tenía la conciencia cierta de que no había estado nunca allí./Tuve la certidumbre de 
que me estaba mintiendo.

B.- ORACIONES DE RELATIVO:

INDICATIVO:
- Cuando el antecedente es conocido o afirmamos su existencia. Ej. Paso mucho frío  
porque la casa en la que vivo no tiene calefacción.
- Con quien, utilizamos la regla de antecedente conocido puesto que por el contexto lo 
es.
- Cuando nos referimos a verdades universales, a costumbres o a hechos comprobados. 
Ej. Al que madruga Dios le ayuda.

SUBJUNTIVO:
- Cuando el antecedente es desconocido o posible. Ej. Estoy buscando un ordenador 
portátil que no sea demasiado caro.
- Cuando se pregunta por la existencia del antecedente o se niega su existencia. Ej. 
¿Conoces a alguien a quien le guste pasar frío?
- Cuando aparece una orden en la oración principal. Ej. Los que quieran un vaso de 
horchata que se pongan a la cola.

INDICATIVO/SUBJUNTIVO:
- Depende del punto de vista del hablante.
INDICATIVO. Cuando se habla de algo real o se tiene mayor certeza.
SUBJUNTIVO. Cuando se habla de algo posible, se establecen hipótesis o se realizan 
comparaciones irreales.

C.- ORACIONES ADVERBIALES

C1.- ORACIONES MODALES:

INDICATIVO. Modo conocido. Ej. Lo he hecho como decían las instrucciones.
SUBJUNTIVO. Modo desconocido. Ej. Lo haré como digan las instrucciones.

Conjunciones modales:
 Sólo admite subjuntivo: sin que. Ej. Lo hace siempre, sin que se lo pidan.
Se construyen con pretérito imperfecto o pluscuamperfecto de subjuntivo: como si,  
igual que si. Ej: Juega al fútbol como si fuera un chaval. Actuó igual que si lo hubiera  
sabido.

C2.- ORACIONES TEMPORALES:

- Presente de INDICATIVO + cuando + presente de INDICATIVO. Ej. Hago deporte  
cuando tengo tiempo.
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- Pasados de INDICATIVO + cuando + pasados de INDICATIVO. Ej. Me compré la  
impresora de color cuando la necesité.
- Idea de futuro, anticipación: (futuro, condicional, imperativo, presente de indicativo, 
perífrasis de obligación, presente/imperfecto de “ir”+ infinitivo, imperfecto de 
“pensar”+ infinitivo) + cuando + presente de SUBJUNTIVO.

Conjunciones temporales:

- Sólo admiten indicativo: Ahora que/ Desde que/ Al mismo tiempo.
- Sólo admite subjuntivo: Antes de que/ Mientras (cuando tiene valor de futuro)
- Admiten indicativo o subjuntivo: Cuando/Hasta que/Tan pronto como/Mientras/En 
cuanto/Así que/Siempre que/No bien/Cada vez que/Apenas/Después de que/A medida 
que/Según/Una vez que/Conforme.

C3.- ORACIONES CONCESIVAS:

INDICATIVO:
- Experiencia, información. Ej. Aunque estamos en octubre no hace nada de frío.
- Con las conjunciones: (Aun) a sabiendas de que/ Y eso que/Si bien/Y mira que/Con + 
artículo + sustantivo + que/Con lo + adjetivo o adverbio + que/Cuando.

SUBJUNTIVO:
- No experiencia. Ej. Aunque el examen del viernes sea difícil lo aprobaremos.
- Se contrastan dos ideas: en INDICATIVO se da la información y con el 
SUBJUNTIVO se quita importancia a la información compartida; tiene un sentido de 
réplica .Ej. Aunque sea española, no me gusta acostarme después de comer.
- Con las conjunciones: Por (muy) + adj. o adv. + que/ Por poco que/Aun a riesgo de 
que/Porque/Así/Mal que/Siquiera (sea). Incluso si + imperfecto o pluscuamperfecto.

INDICATIVO/SUBJUNTIVO;
- Con las conjunciones: Aunque/Pese a que/A pesar de que/Aun cuando/Por más 
que/Por mucho que/Por más o Por mucho + sustantivo.

C4.- ORACIONES CAUSALES:

INDICATIVO: en general.
SUBJUNTIVO: cuando negamos una causa y damos después la verdadera. Ej. Ayer no 
viniste porque estuviste enfermo, ¿no?. No, no fue porque estuviera enfermo, sino 
porque me quedé dormido.
- Las únicas conjunciones que admiten la forma negativa + SUBJUNTIVO son: porque 
y es que.

C5.- ORACIONES CONSECUTIVAS:

INDICATIVO: en general.
SUBJUNTIVO: con las siguientes conjunciones: De ahí que + subj. Ej. Sé que la  
sinceridad no gusta; de ahí que sea cuidadosa al decirla. No tan(to)…que + subj./No 
tanto como para que + subj. Ej. La reunión no es tan importante como para que 
tengamos que ir todos.
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C6.- ORACIONES FINALES:

SUBJUNTIVO: siempre.
INFINITIVO: cuando en el nexo o conjunción aparece una preposición y el sujeto de la 
oración principal y el de la oración subordinada coinciden. Ej. Siempre sale cinco 
minutos antes para comer con su hijo.
- Conjunciones: Para que /A que /A fin de que/Con miras a que/Con tal de que (en 
algunos casos)…

C7.- ORACIONES CONDICIONALES:

Condicionales con “si”:

INDICATIVO: cuando el hablante no sabe si la condición se cumplirá o no.
- Detrás de “si” podemos usar cualquier tiempo del indicativo menos los futuros y los 
condicionales. Ej. Si tengo tiempo, estudio todos los días.

SUBJUNTIVO: cuando el hablante sabe que la condición se cumplirá o no se cumplirá.
- Detrás de “si” no podemos usar ni el presente ni el pretérito perfecto de subjuntivo. Ej. 
Si no estuviéramos en tu casa, te diría lo que pienso.

Otras construcciones condicionales:

INDICATIVO: 
- Con los nexos: Salvo si + indicativo/ Sólo si + indicativo o imperfecto de 
subjuntivo/Salvo si + indicativo o Imperfecto/pluscuamperfecto de subjuntivo.

SUBJUNTIVO:
- Con los nexos: A condición de que/Con tal (de) que/Con que/Siempre y cuando/(En) 
caso de que/Como/A poco que/Siempre que/Mientras/Porque/Salvo que/Excepto que/A 
no ser que/A menos que/Excepto si/Que yo recuerde/Que yo sepa/Que a mí me 
conste…

II.- ORACIONES INDEPENDIENTES

A.- EXPRESIONES DE DESEO:

- Condicional. Ej. Me gustaría ayudarte.
- Con los verbos: querer (que), desear (que), apetecer (que), tener ganas de (que)…Ej. 
Quiero hacer más deporte.
- Con el verbo esperar (que). Ej. Esperemos que todo os salga bien.

SUBJUNTIVO: 
- Con los nexos: Que + presente de subjuntivo/Ojalá + presente, pretérito perfecto, 
imperfecto o pluscuamperfecto de subjuntivo/Quien + imperfecto o pluscuamperfecto 
de subjuntivo/Así + cualquier tiempo de subjuntivo.
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B.- EXPRESIONES DE DUDA/PROBABILIDAD. CONJETURAS. 
SUGERENCIAS:

- Condicional. Ej. Serían las diez cuando me llamó.
- Futuro. Ej. No ha venido porque estará enfermo.
- Deber de + infinitivo. Ej. Debe de costar treinta euros.
- Presente. Ej. ¿Y si viene mañana?
- Pretérito imperfecto de subjuntivo. Ej. ¿Y si comiéramos mañana en un restaurante?
- Pretérito pluscuamperfecto de subjuntivo. Ej. ¿Y si hubiera llegado antes que 
nosotros?

INDICATIVO:
- Con los nexos: A lo mejor/Igual/Lo mismo (es que)/Seguramente/Seguro que/ ¿Y 
si…?...
SUBJUNTIVO:
- Con los nexos: Puede (ser) que/Podría (pudiera) ser que/¿Y si…?...

INDICATIVO/SUBJUNTIVO:
- Con los nexos: Quizá(s)/Tal vez/acaso/Probablemente/Posiblemente/Por si (acaso)/No 
sea, vaya o fuera a ser que…

C.- EXPRESIONES DE MANDATO (imperativo negativo)

-Que + presente de subjuntivo. Ej. Que entre el siguiente.

D.-EXPRESIONES DE SORPRESA:

- Que + presente de subjuntivo. Ej. ¡Que seas así!

-Que + pretérito perfecto de subjuntivo. Ej. ¡Que tú me hayas hecho esto!
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